
Адъюстаж сортового цеха – ме-
сто, откуда готовая продукция 
со всех трёх станов отправля-
ется «в большое плавание». И 
«помогает» ей в этом маши-
нист мостового крана Алексей 
Сазонов. Именно он распреде-
ляет только что произведён-
ные шестигранники, круги, 
арматуру, полосы и катанку по 
вагонам.

– Очень ответственная работа, – 
рассказывает Алексей. – Погрузка 
осуществляется по специальным 
схемам, сама продукция разная – по 
объёму, по тоннажу. Это необходимо 
учитывать.

Так что концентрация – лучший 
друг машиниста во время смены. 
Но вот рабочие часы заканчива-
ются, Алексей покидает кабину и 
отправляется переодеваться. По 
идее, можно ехать домой отдыхать, 
но ему нужно в другое место – тан-
цевальную студию, где полтора 
десятка мальчишек и девчонок 
осваивают брейк.

В этом году Алексей Сазонов 
отмечает сразу два юбилея: 
двадцать лет работы 
в сортовом цехе и четверть века 
в ипостаси танцора

Он один из тех, кто стоял у ис-
токов брейка в Магнитогорске, 
хотя его знакомство с этим танцем 
произошло случайно.

– Мне было шестнадцать лет, – 
вспоминает Алексей. – Мы с друзья-
ми собрались праздновать Новый 
год. Смотрели по телевизору клипы, 
и в нескольких как раз был брейк.

Ребят действо вдохновило. Да 
настолько, что они скатали ковёр и 
попытались повторить увиденное. 
Именно с того момента брейк и 
стал частью жизни Алексея.

Впрочем, танцами Сазонов зани-
мался и раньше: в Новой Ляле, от-
куда он родом, в школе преподавали 

классическую хореографию. Вёл 
занятия учитель истории. А в Маг-
нитке в конце девяностых случился 
настоящий бум танцев уличных. 

– Многие мои друзья ими увлека-
лись, у них и учился, – рассказывает 
Алексей. – В это же время набирала 
скорость вторая волна популяр-
ности брейка в России. В основном, 
благодаря клипу «Вы хотели пати», 
снятому командой «Да буги крю». 
Также они давали видеоуроки в 
ТВ-программах «До шестнадцати и 
старше» и «Башня». С их помощью 
я и выучил первые элементы. Тре-
нировался дома и на физкультуре 
в школе.

Ещё одним судьбоносным момен-
том стал День молодёжи, состояв-
шийся в 98-м году в парке Ветера-
нов. Как вспоминает Алексей, там 
собрались и рокеры, и рэперы, была 
большая сцена, где они выступали. 
А неподалёку кучковалась группа 
его знакомых, которые как раз-таки 
танцевали брейк.

– Меня тоже позвали показать 
что могу, – улыбается Алексей. – На 
тот момент я уже прыгал на руках, 
делал сальто, стойку на одной руке, 
пятишаговую «дорожку». В общем, 
ребята оценили.

Помимо танцев в ту пору Алексей 
осваивал актёрское мастерство – в 
театральной студии «Ровесник» 
во Дворце культуры металлургов 
имени Серго Орджоникидзе. И 
вскоре узнал интересную новость: 
тамошний звукооператор Евгений 
Соломко начал обучать всех желаю-
щих тому, что принято называть 
верхним брейком – стилю робота, 
волнам по всему телу, глайдам… 
Дальше всё было просто: танцоры 
решили объединиться.

– Директор Дворца Валентина 
Витальевна Васёха нас поддержала, 
и мы стали вести занятия вместе, 
– продолжает Алексей. – На тот 
момент мы уже сформировали 
команду «Да бит лайф крю», я 

тренировал во Дворце имени С. 
Орджоникидзе , ещё один участник, 
Андрей Сурков, – в левобережном 
Дворце культуры.

Дальше у магнитогорских танцо-
ров было много открытий. Напри-
мер, поездка на самый первый фе-
стиваль «Энерджи» в Челябинске, 
где ребята заняли четвёртое место. 
Или состоявшаяся в двухтысячном 
году хип-хоп-тусовка в ДКМ имени 
С. Орджоникидзе, где собрались 
почти все городские рэперы и 
брейк-команды. Мероприятие 
получилось одновременно мас-
штабным и ламповым. Помимо 
этого, Алексей был в хороших от-
ношениях с магнитогорским шоу-
меном Александром Яковлевым, 
и тот помог «Да бит лайф крю» с 

выступлениями в ночном клубе 
«Премьер».

Ещё одним запоминающимся 
моментом стало 4 июня 2000 года. 
В Магнитке в этот день состоялся 
крупный фестиваль «Радиолюкс», 
и Алексей с командой принимали в 
нём участие. Во время выступления 
он, как обычно, удивлял зрителей 
необычными движениями и трю-
ками, но куда более серьёзный 
фортель выдал после.

– Оттанцевал, поехал домой, пере-
оделся и отправился в армию. Вот 
так внезапно, – смеётся Алексей.

Навыки танцора, по его словам, 
очень пригодились во время служ-
бы. Во-первых, рядовой Сазонов от-
личался хорошей физподготовкой, 
а во-вторых, благодаря знаниям 

тонкостей брейка у него получалось 
хитрить кое в каких моментах.

– Есть стойка, называется «краб». 
Сама по себе очень лёгкая, так её 
вдобавок очень просто замаскиро-
вать под отжимания, – вспоминает 
Алексей. – Так что я отжимался 
только в те моменты, когда стар-
шина смотрел именно на меня, а 
всё остальное время можно было 
стоять в «крабе» и отдыхать.

Демобилизовавшись, он не думал, 
что вернётся в танцы, поскольку 
в армии утратил часть навыков. 
Да и двадцать лет – вроде как уже 
взрослый для таких вещей. Но 
посетив несколько тренировок, 
втянулся. Вдобавок ребята учили 
новые элементы, сложные и очень 
зрелищные, и Алексей захотел их 
освоить.

– В итоге вернулся во Дворец, 
– продолжает он. – Тренировал с 
2003 по 2013 годы, после занимался 
уже у своих учеников. А в 2016 году 
пришёл преподавать в студию к 
«Оксфордским персикам», с которы-
ми, кстати, тоже танцевал два года 
в середине нулевых.

Сейчас Алексею сорок лет, но он, 
как и прежде, запросто крутится на 
спине, прыгает на руках и выпол-
няет другие головокружительные 
трюки, заражая танцевальным 
азартом всех, кто находится рядом. 
Настоящий «энерджайзер».

При этом брейком и работой на 
ММК Алексей не ограничивается. 
Он активно участвует в обществен-
ной и спортивной жизни родного 
цеха, интересуется всем и сразу: 
кавээном, хоккеем, футболом, во-
лейболом, лыжами, эстафетами, 
картингом. А на вопрос: «Откуда ты 
берёшь на всё это время?» – лишь 
улыбается и пожимает плечами, 
явно обдумывая новые сверше-
ния.

 Кирилл Смородин

Магнитогорский металлурги-
ческий комбинат продолжает 
благотворительную програм-
му Виктора Рашникова «Ода-
рённые дети Магнитки». В 
этом году одним из её участни-
ков стал Артём Лычкин – шест-
надцатилетний воспитанник 
МОУ «Специальная (коррекци-
онная) общеобразовательная 
школа-интернат № 3».

«Когда ты всё успеваешь?» – 
именно об этом хочется спросить 
Артёма, послушав о его достиже-
ниях всего пару минут. Отличник, 
исполнитель жестовой песни, 
спортсмен, моделист… Пожалуй, 
не найдётся дела, в котором де-
вятиклассник пока что себя не 
попробовал, а чтобы перечислить 
все его награды, не хватит и целого 
газетного разворота. За один толь-
ко минувший год парень завоевал 
тридцать семь грамот и дипломов, 
причём в самых разных направ-
лениях: по плаванию, географии, 
лёгкой атлетике, биологии, хи-
мии, литературе, информатике, 
истории, русскому языку… Список 
можно продолжать очень долго.

– Он с первого класса такой ак-
тивный, стремится жить как можно 
полнее, – рассказывает классный 
руководитель Артёма Ольга Ко-
валёва. – Постоянно участвует и 
показывает высокие результаты 
в предметных олимпиадах раз-
личного уровня. Любит изучать 
учебные дисциплины самостоя-
тельно. Ответственный, всегда 
готов проявить себя, реализовать 
какую-нибудь новую идею.

Как признаётся Артём, он ста-
рается проводить с пользой каж-
дую минуту. Даже на переменах, 
когда есть возможность немного 
перевести дух, он садится делать 
домашнее задание на следующий 
день. Иной раз может опередить 

школьную программу даже на не-
делю. При этом у подростка две 
ежедневные тренировки по плава-
нию – до уроков и после.

Бассейн – страсть, о которой 
Артём может рассказывать очень 
долго. Первый раз он попал туда 
второклассником и в итоге, бла-
годаря собственному упорству и 
наставнице Евгении Литвинчук, 
стал мастером спорта по плава-
нию, лауреатом Законодательного 
собрания Челябинской области, 
победителем конкурса «Спортив-
ная элита» в номинации «Лучший 
спортсмен в сурдлимпийском 

виде спорта», вошёл в юношескую 
сборную России. Мерился силами с 
пловцами в Калуге, Пензе, Снежин-
ске, Озёрске, Астрахани, Челябин-
ске, Уфе, Салавате, Саранске…

– Когда участвую в соревновани-
ях, всегда есть желание победить, 
– говорит Артём, и видно, как в его 
глазах разгорается азарт.

Особое место в его жизни зани-
мает коллектив жестовой песни 
«Поющие руки». У Артёма наруше-
ние слуха, однако он способен уло-
вить любую мелодию и с помощью 
движений рук донести её смысл до 
зрителей. По словам тех, кто видел 

выступления группы, это красивое 
и завораживающее зрелище.

– До сих пор помню свою первую 
песню, – улыбается Артём. – «Пусть 
всегда будет солнце». Я исполнял 
её ещё очень маленьким.

О «Поющих руках» знают во мно-
гих городах России. Коллектив яв-
ляется лауреатом городского кон-
курса детского художественного 
творчества детей с ограниченными 
возможностями здоровья специ-
альных (коррекционных) общеоб-
разовательных учреждений «Шаг 
навстречу», одноимённого между-
народного творческого фестиваля, 
состоявшегося в Санкт-Петербурге, 
областного фестиваля творчества 
детей-инвалидов и детей с ограни-
ченными возможностями здоровья 
«Искорки надежды». А самой глав-
ной своей победой на сегодняшний 
день магнитогорские исполнители 
жестовой песни считают первые 
места на всероссийском фестивале 
детского творчества «Утренняя 
звезда».

В пятом классе Артём «заболел» 
ещё одним интересным делом – 
3D-моделированием и объёмным 
рисованием. И, как обычно, для 
парня это не просто хобби: он 
успел поучаствовать и победить во 
многих областных и общероссий-
ских соревнованиях. Также Артём 
посещал «Школу инженерных 
профессий» детско-юношеского 
центра «Максимум». А дома у него 
хранятся собранные из деталей 
автомобили и даже модель «Ти-
таника».

– Регулярно покупаю журналы 

для моделистов, – делится Артём. 
– Мне нравится, когда из малень-
ких деталей можно собрать что-то 
большое и цельное. Точно так же и с 
успехом в любом деле: постепенно, 
шаг за шагом, рано или поздно при-
ходишь к желаемому результату.

Недавно Артём увлёкся вело-
прогулками по городу. Он воору-
жается телефоном и отправляется 
на поиски интересных мест. Как 
сам признаётся, больше всего ему 
по душе немецкий квартал, Пер-
вая палатка, окрестности Дворца 
культуры металлургов имени 
Серго Орджоникидзе и монумента 
«Тыл–Фронту».

– Очень нравится история Маг-
нитогорска, – добавляет Артём. – 
Сейчас активно её изучаю.

Впрочем, велосипед он исполь-
зует не только для прогулок. Ле-
том 2020 года Артём победил в 
веломарафоне на тридцать кило-
метров. Причём в соревнованиях 
участвовало много взрослых, а 
сама дистанция была отнюдь не 
ровной дорогой: спортсменам 
приходилось пересекать и ручьи, 
и горную местность.

– Об этом мероприятии Артём 
узнал из социальных сетей, – про-
должает Ольга Николаевна. – Как 
и о многих других. И почти всегда, 
если видит что-то новое, непре-
менно решает участвовать.

Говоря о планах, парень первым 
делом вспоминает плавание. В 
этом направлении у него вполне 
конкретная и достижимая цель – 
выполнение норматива мастера 
спорта международного класса. 
Кроме того, уже сейчас Артём заду-
мывается о будущей профессии, и 
здесь он видит три пути: програм-
мирование, тренер по адаптивным 
видам спорта или инженер, чья 
деятельность будет связана с ин-
формационными технологиями.

 Кирилл Смородин
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Мастер на все руки

Время с пользой

«Энерджайзер» из сортового цеха

Одарённый стремлением жить

Концентрация – лучший друг Алексея Сазонова

Отличник, исполнитель жестовой песни, 
спортсмен, моделист – это всё об Артёме Лычкине
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Артём Лычкин


